
МОСКВА-РЕКА ПРОТЯНУЛАСЬ ОТ СТРОГИНА ДО КАПОТНИ НА 83 КМ. А ЕЩЕ ЕСТЬ ЗАТОНЫ, ПРО-

ТОКИ, КАНАЛЫ И, НАКОНЕЦ, ЖЕМЧУЖИНА — ХИМКИНСКОЕ ВОДОХРАНИЛИЩЕ. ЭТО СВЫШЕ 

300 КМ БЕРЕГОВ (А С ПОТЕНЦИАЛОМ ЯУЗЫ, СЕТУНИ И НЕКОТОРЫХ ПРУДОВ — И ТОГО БОЛЬШЕ). 

РЕКА ИЗВИЛИСТА, ПОЭТОМУ ОКОЛО ЧЕТВЕРТИ ТЕРРИТОРИИ «СТАРОЙ» МОСКВЫ НАХОДИТСЯ 

В ЗОНЕ ПЕШЕЙ ДОСТУПНОСТИ ДО ВОДЫ. МЕЖДУ ТЕМ РЕКА В ЖИЗНИ ГОРОДА ИГРАЕТ МИНИ-

МАЛЬНУЮ РОЛЬ.
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Москва-река вынесет все
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По данным НИиПИ Генплана 
Москвы, 25% территорий, при-
легающих к Москве-реке, состав-
ляют старые промышленные, 
а 12% — неблагоустроенные

Накануне олимпиады-80 советские 
власти придумали грандиозную 
идею — показать иностранцам Москву, 

вторую Венецию. Чуть ли не от аэропорта 
Шереметьево, с клязьминского водохранили-
ща на теплоходе «ракета» — и до центра. Увы, 
шлюзы, шлюзы. Чем занять интуристов во вре-
мя прохождения шлюзов? И что смотреть? 
На месте «Москва-Сити» тогда располагалась 
промзона, а выше — институт Хруничева, кото-
рый иностранцам даже с реки решили не по-
казывать. В итоге ограничились прогулочным 

маршрутом от площади киевского вокзала 
до котельнической набережной.

В лихие 90-е было не до красот, зато в туч-
ные нулевые проводили множество конкурсов 
на облагораживание Москвы-реки. Проекты 
предлагались один лучше другого, и трудно 
сказать, чьи задумки были привлекательнее: 
зарубежных мэтров или студентов МАрхИ. 
Замечателен, например, студенческий про-
ект «Андреевский флаг» — благоустройство 
территории, образуемой Москвой-рекой, яузой 
и Сетунью. Или проект «Архипелаг», который 
подразумевал, что каждая излучина превра-
тится в условный остров с удобным доступом 
из спальных районов, а транспорт и инфра-
структура отдыха будут максимально ориенти-
рованы на реку.

еще в середине 2000-х суммы премий ис-
числялись десятками тысяч рублей (студентам 
не жалко). Сегодня — уже десятками и сотнями 
миллионов рублей, причем о студентах речь 
не идет. Вот, например, в августе этого года 
почти одновременно было объявлено два кон-
курса, которые прямо касаются Москвы-реки.

Первый конкурс с ценой контракта 331 млн 
руб. связан с изменениями в Генплан — в части 
использования старых промышленных и небла-
гоустроенных территорий (по данным НИиПИ 
Генплана Москвы, 25 % территорий, приле-
гающих к Москве-реке, составляют старые 
промышленные, а 12 % — неблагоустроенные). 
На деле картина даже хуже, чем эти потерян-
ные 37 %. По словам вице-мэра по строитель-
ству и градостроительной политике Марата 
Хуснуллина, в Москве жители имеют доступ 
только к 7 % прибрежной полосы реки, в то вре-
мя как для парижан открыты 52 % набережных 
Сены, а для лондонцев — 76 % набережных 
темзы.

Второй конкурс — международный: «на 
разработку градостроительной концепции на-
бережных и территорий, прилегающих к Мо-
скве-реке». Здесь наградят шесть команд-фина-
листов в общей сложности на 30 млн руб. Но не 
в деньгах дело.

есть причина, по которой все конкур-
сы по Москве-реке кладутся под сукно. Это 
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намеренное или ненамеренное игнорирование 
сверхзадачи. Прежде чем воплощать кон-
цепции набережных или территорий второй 
линии, нужно понять, чем является для города 
Москва-река, для чего все эти проекты. А вот 
ответа у столичного правительства нет.

Бывший мэр Юрий Лужков признавал 
только гранитно-базальтовый имперский 
стиль и люто ненавидел дебаркадеры. Заявляя 
о том, что Москва-река — «крупнейшая транс-
портная артерия», он одновременно добил 
те самые теплоходы «ракета», и даже баржи 

по реке ходить почти перестали. Абсолют-
но ясно, что Москва-река как транспортная 
артерия — миф, который годится только 
для освоения бюджетных средств на новых 
конкурсах из серии «транспортное будущее 
Москвы-реки».

Москва-река разрублена шлюзами, сквозное 
пассажирское движение по ней невозможно, 
а товарное нерационально. река извилиста 
и имеет множество мелей. Ни речные трамваи 
как вид маршрутного транспорта, ни речные 
такси не выдерживают никакой конкуренции 

Анонсировать обустройство 
общественной зоны, а через не-
сколько лет превратить ее в до-
рогой жилой комплекс — не столь 
уж невероятный вариант

Владельцы дебаркадеров выигрывали 
суды: технология подключения комму-
никаций к дебаркадерам не сложнее 
подключения к обычному дому. А авто-
номные системы очистки просто чудо 
по сравнению с коллекторами
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с метро и обычным такси, в лучшем случае они 
превращаются в прогулочные средства.

команда Сергея Собянина на волне отмены 
перегибов прежней власти, казалось, осозна-
ла, что оживить реку способна только жизнь 
на реке, хоть чуть-чуть приближающая Москву 
к европейскому городу, у которого есть такое 
богатство. Возникла мысль активно задей-
ствовать дебаркадеры, на которых откроются 
рестораны, кафе, клубы, кинозалы, бассейны, 
выставочные центры, танцевальные студии, 
гостиницы, паркинги для авто отдыхающих. 
Наконец, их реально использовать под жилье 
там, где это необходимо.

Чтобы все это было доступно, дебаркадеры 
должны встать в тушине, Щукине, Мневниках, 
у Печатников, в Марьине, Братееве, капотне. 
Дебаркадеры позволят создать разнообразные 
по назначению предприятия. тысячи дебар-
кадеров — иное качество жизни города, новая 
сфера недвижимости, другие цены, особый 
уровень заинтересованности в экологии реки, 
благоустройстве ее берегов.

В свое время Юрий Лужков стучал ку-
лаком по столу, утверждая, что дебаркадеры 

Москва-река разрублена много-
численными шлюзами, сквозное 
пассажирское движение по ней 
практически невозможно, а то-
варное нерационально
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сбрасывают нечистоты в реку, и давал Мосво-
доканалу указание отключить дебаркадерам 
воду и отсоединить их от канализации. Вла-
дельцы дебаркадеров выигрывали суды: все 
было чисто, технология подключения комму-
никаций к дебаркадерам не сложнее подключе-
ния к обычному дому. А автономные системы 
очистки просто чудо по сравнению с коллекто-
рами, сбрасывающими в реку поверхностные 
стоки, и не только.

Москва-река не Сена и замерзает зимой? 
У нас летом жарче, чем в Париже: континен-
тальный климат, знаете ли. обогрев и конди-
ционирование — забота владельца дебаркадера, 

а река, хоть и замерзает, но это не паковый лед 
Арктики, поэтому дебаркадерам не грозит судь-
ба парохода «Челюскин». Хотя термин объеди-
няет самые разные плавсредства, большинство 
из них представляют собой прочные платфор-
мы причального типа (само слово «дебаркадер» 
означает «плавучая пристань»).

казалось, гонения на дебаркадеры оста-
лись позади. Летом 2011 года председатель 
Москомстройинвеста константин тимофеев 
красочно расписал, что только дебаркадеров-
отелей на Москве-реке в ближайшее время 
разместится полсотни: «Свободных набереж-
ных у нас много, а подключить к электриче-
ству и другим коммуникациям такой объект 
несложно. Сейчас запланировано более 50 та-
ких объектов. Даже если каждый из них будет 
по 100 номеров — это уже более 5 тыс. номеров 
получится».

Но в 2012 году руководителем НИиПИ 
Генплана Москвы стала карима Нигматулина, 
страстная сторонница превращения Москвы-
реки в транспортную артерию. По словам 

Проекты предлагались один луч-
ше другого, и трудно сказать, 
чьи задумки были привлекатель-
нее: зарубежных мэтров или 
студентов МАрхИ

Обогрев и кондицио-
нирование — забота 
владельца дебарка-
дера, а река, хоть и 
замерзает, но это не 
паковый лед Арктики, 
поэтому дебаркаде-
рам не грозит судьба 
парохода «Челюскин»





38 RUSSIANREALTY.RU
теНДеНЦИИ

RR

выпускницы Принстона, перевозка грузов 
по Москве-реке позволит разгрузить столич-
ные дороги. Для четкой работы артерии требу-
ется расширить состав грузового транспорта, 
развить речную инфраструктуру, модернизиро-
вать речные порты и шлюзы. «Москва-река — 
ключевая артерия. ее необходимо использовать 
в разных направлениях. Грузоперевозки — одно 
из таких направлений. она довольно эффек-
тивно использовалась в советские времена, 
и мы знаем, что такой потенциал у реки есть», — 
утверждает карима Нигматулина. Правда, 
остался вопрос: а вот конкурсы на лучшие 
лужайки и велодорожки, если фоном все равно 
будет 20-метровая баржа с мусором (не Гудзон 
ведь), они для чего?

трудно поверить, что хрупкой девушке 
оказалось по силам переубедить матерых 
градостроителей, но их рассуждения не идут 
ни в какое сравнение с уверенностью кари-
мы. Вице-мэр Марат Хуснуллин: «По нашим 
предварительным оценкам, около 40 км (реки) 

могут использоваться круглогодично, что дает 
нам большой потенциал развития реки, в том 
числе как крупной транспортной артерии». 
Или главный архитектор столицы Сергей 
кузнецов: «я считаю, что дебаркадерам на Мо-
скве-реке не место, и отношусь к ним негатив-
но. Москва-река с архитектурной точки зрения 
не нуждается в статичных плавучих средствах».

Начальственные головы пытаются решить 
неразрешимую задачу: как изменить набереж-
ные, ничего не меняя? Ведь набережная — это 
обычная улица, почти такая же загазованная, 
как любая другая, поскольку загрязняет ее 
проезжая часть. как же превратить ее в зону 
отдыха, «не уходя» на реку? Вариантов немно-
го: сузить проезжую часть и расширить тротуар 
вдоль реки. Что-то отдадут под парковки, что-
то — под кафешки: наслаждайтесь серой набе-
режной с одной стороны и пробкой — с другой 
(дорогу ведь сузили).

Ах да! руководитель НИиПИ Генплана 
порадовала еще одним новаторским предложе-
нием: «Мы твердо убеждены, что первые этажи 

Тысячи дебаркадеров — иное 
качество жизни города, новая 
сфера недвижимости, другие 
цены, особый уровень заинтере-
сованности в экологии реки
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всех зданий и строений, расположенных вдоль 
Москвы-реки, должны носить общественную 
функцию даже в жилых домах». кстати, чем 
плотнее будет заполняться объем над набереж-
ной, застраиваясь «инфраструктурой отды-
ха» и перекрывая воздушные потоки с реки, 

тем грязнее будет воздух на проезжей части, 
а значит, и на набережной. Даже если посадить 
деревья: ведь дорога будет защищена от возду-
ха с реки, а река — от воздуха с дороги. Будем 
перехватывать выхлопные газы «на радость» 
отдыхающим под этими деревьями.

А «объемы над набережными» вот к чему. 
Поскольку дебаркадеры отвергнуты, все 

проекты освоения набережных вертятся вокруг 
террасных решений. А балконов без домов 
не бывает. трудно сказать, останется ли где-
то около реки место для зелени, но в целом 
типичная набережная будет выглядеть как ряд 
зданий с выдвинутыми террасами.

какие виды недвижимости предполагает 
принцип террасного освоения набережных? 
Привыкший к конспирологии ум подсказыва-
ет только одно. Помимо кафе и бутиков здесь 
будет неплохо себя чувствовать жилая недви-
жимость. Анонсировать обустройство обще-
ственной зоны, а через несколько лет превра-
тить ее в дорогой жилой комплекс — не столь 
уж невероятный вариант.

если же исходить из презумпции добро-
совестности столичных властей, то причина 
нелюбви властей к дебаркадерам проста. 
Дебаркадерам не нужны столичные власти с их 
руководящей ролью, конкурсами и творчески-
ми метаниями. они прекрасно сами обустроят 
набережные, как в Париже или Амстердаме. 
Но от этой мысли любому чиновнику становит-
ся нестерпимо больно.  

«Первые этажи всех зданий 
и строений, расположенных 
вдоль Москвы-реки, должны 
носить общественную функцию 
даже в жилых домах»

Какие виды недвижи-
мости предполагает 
принцип террасного 
освоения набереж-
ных? Помимо кафе 
и бутиков здесь 
будет неплохо себя 
чувствовать жилая 
недвижимость




